

La grossesse continua sa marche régulière jusqu'au milieu d'octobre ; alors une nouvelle hémorrhagie se manifesta mais elle fut arrêtée comme la précédente. Cependant un léger suintement de sang fit apparition de temps en temps. La malade se plaignait aussi de faibles douleurs utérines. Mais le douze novembre une perte considérable avec redoublement des tranchées avertit M^{de}. G*** que sa délivrance approchait.

Une palpur mate de la peau, un pouls petit et filiforme, indiquaient que la vie était en danger.

Au premier examen, je trouvai le col suffisamment dilaté, mais au lieu de la tête ou quelqu'autre partie du fœtus, je ne rencontrai qu'un corps mou, spongieux et des caillots de sang.

Le diagnostic était facile ; j'avais devant moi un cas d'insertion du placenta sur le col de l'utérus. Deux moyens nous sont suggérés par les auteurs pour nous tirer d'un pareil embarras, le décollement ou la perforation du placenta.

J'avoue que, vû la faiblesse extrême de ma malade, il me restait peu d'espoir de sauver sa vie. Cependant il fallait agir et cela le plus promptement possible. Les douleurs, dès l'abord très fortes, étaient en ce moment presque nulles. Après avoir administré une dose d'ergot de seigle, j'introduisis toute la main dans la matrice et, à l'aide des cinq doigts, je perforai le placenta au tiers, de son rebord postérieur. J'allai ensuite à la recherche des pieds qu'heureusement je pus rencontrer sans trop de difficulté, et je terminai l'accouchement.

Par cette manœuvre, je sauvai la mère, mais l'enfant est mort. Je me demande maintenant, si en employant le décollement au lieu de la perforation, je n'aurais pas plutôt sauvé la vie de l'enfant ? La chose est possible, mais je crois que j'aurais perdu la mère et voici pourquoi :

1er. Le décollement aurait nécessité un temps plus long que la perforation ; 2d. La portion du placenta décollé forcément aurait fourni plus de sang et par là diminué les chances de succès.

Ainsi dans un cas où la quantité de sang perdu aurait été moindre que dans le cas ci-haut relaté, il serait peut-être préférable d'opérer le décollement.

Quoiqu'il en soit, je sou mets la question à tous les confrères qui me liront.